

Natalie Depraz

Die Phänomenologie als Praxis in politisch-ethischer Hinsicht

Abstract

The problem of practice in phenomenology including the political and ethical consequences of phenomenology has long been the focus of my personal interests and my philosophical, that is to say, phenomenological research. The guiding principle is that taking phenomenology as a description of the experiences of a subject rooted within experience is not only concerned with the theorisation of the experience but also necessary with the practices of the subject. In France, the “mainstream”-reading of a phenomenology which orientates itself towards logic, mathematics and transcendental philosophy prevailed for far too long, with the result that the interest in social sciences, psychology and neurobiology (the so called “cognitive sciences”) is often still met with scepticism. Instead I want to understand phenomenology as a practice through exercise which *as practice* has political and ethical implications.

Einleitung

Das Problem der Praxis in der Phänomenologie samt ihren politischen und ethischen Konsequenzen steht seit langem im Mittelpunkt meines persönlichen Interesses sowie meiner philosophischen d. h. phänomenologischen Forschung.¹ Der Leitgedanke lautet wie folgt: die Phänomenologie als eine in der Erfahrung verankerte Deskription der Erlebnisse eines Subjekts hat notwendig mit der Praxis dieses Subjekts und nicht nur mit der Theoretisierung seiner Erfahrung zu tun. In Frankreich wurde viel zu lange – gerade im Pariser Husserl-Archiv – die „mainstream“-Auffassung einer Phänomenologie vertreten, die sich an Logik, Mathematik und transzendentaler Philosophie orientiert, sodass das Interesse für die Sozialwissenschaften, die Psychologie und die Neurobiologie (die sogenannten „cognitive sciences“) noch immer skeptisch betrachtet wird – gleichsam als betriebe man damit Häresie an der Phänomenologie, als würde diese durch die Empirie auf die schiefe Bahn geraten.

¹ Diesem Text liegt der Vortrag zugrunde, den ich auf Einladung der Deutschen Gesellschaft für phänomenologische Forschung am 27. Oktober 2016 als ‚Husserl Lecture‘ an der Universität Wien halten durfte.